
 “进一步优化‘一网通办’ 操作系

统， 不断提升企业事务办理效能” “加

快提升嘉定北部与江苏省太仓交界地区

农村环境建设” “加快推进嘉定新城地

区公交候车亭建设” ……连续当选为

五、 六、 七届嘉定区人大代表， 上海水

之园经济城有限公司党总支副书记、 副

总经理徐志萍拥有丰富的工作经验和代

表履职经验， 她以饱满的热情和认真的

态度履职尽责， 积极为民发声， 为地方

经济发展建言献策。 其间， 她提交了涉

及公共交通、 社区消防、 社会治理、 环

境环保等 40 余条代表书面建议， 努力

为老百姓办实事、 做好事、 解难事， 为

嘉定区的经济和社会事业高质量发展起

到了积极作用。

位于嘉行公路环城路的嘉富小区是

菊园新区 20 世纪 90 年代初建造的第一

个居民小区，随着时间推移和城市发展，

这样的小区已成为典型的“老破旧”小

区，道路坑洼不平、活动空间狭小、墙体

涂料脱落等一系列环境和设施都需要提

升和改善。 社区“微改造”就成为改善小

区公共空间急需、 提升人居环境品质急

盼的“好办法”。 作为联系嘉富小区的人

大代表，徐志萍在社区“微改造”实施过

程中积极发挥代表作用， 践行全过程人

民民主，深入小区开展调研，倾听社区居

民对“微改造”的诉求和想法，收集共性

建议并梳理整合， 不断调整优化“微改

造” 项目方案， 最终嘉富小区“幸福花

墙微改造项目” 圆满完成， 成为社区居

民的“小确幸”， 也实现了“众人的事

情由众人商量”。

徐志萍所在的公司是经济城， 主营

业务是招商引资， 主要负责企业工商注

册、 变更、 协税等相关业务的代办工

作。 自上海“一网通办” 工作推行以

来， 大数据中心打破部门“数据孤岛”，

推动政务服务从“群众跑腿” 向“数据

跑路” 转变， 但在一线操作工作中仍存

在数据认证不匹配的问题。 她在实地调

研了解清楚情况后提出了“进一步优化

‘一网通办’ 操作系统的建议”， 建议政

府相关职能部门进一步加强对一线工作

的调研， 倾听企业诉求， 坚持问题导

向， 在技术上进一步攻破难题， 让“一

网通办” 更加便捷、 高效， 让企业办事

更加便捷、 高效， 实实在在提高企业和

百姓的满意度， 建议得到了承办部门高

度重视和采纳。

由她牵头在位于菊园展示中心二楼

设立代表助企服务点， 聚焦辖区经济发

展、 营商环境和企业诉求， 进行企业接

待、 开展政策宣讲等履职活动。 在企业

接待过程中， 她收到有企业反映大门出

入口的交通标线设置不合理， 给过往车

辆行人带来安全隐患的诉求， 及时前往

现场踏勘， 并详细了解情况和有关过往

车辆行人的数据， 经过充分调研后形成

代表书面建议， 在闭会期间通过嘉定人

大代表履职平台向上反映。 很快建议得

到交警部门采纳反馈， 随后她又与承办

单位工作人员、 企业负责人相约在企业

门口， 针对道路标线设置进行实地讨论

研究， 落实解决方案。 最终， 虽然因道

路自身条件和安全因素， 无法将双黄实

线改为虚线， 但是交警队为改善该处道

路通行秩序， 对企业进出车流量和过往

车辆、 行人存在的安全隐患进行综合考

量后， 在企业进出口道路增设了机动车

与非机动车警示标识， 设置了慢行警示

标牌， 提醒车辆减速慢行。 积极高效地

沟通协调得到了企业的高度赞扬。

徐志萍：心系群众接地气 当好群众贴心人

代表风采

□ 嘉定人大供稿

  10 月 7 日 11 时 30 分许， 沈海高

速公路辽阳路段， 一辆轿车在快车道行

驶时， 被前方车辆抛出的榴莲皮砸中，

险象环生。 在日常出行中， 不少市民都

遭遇过“车窗抛物”。 “车窗抛物” 是

高架道路、 中心城区重要道路垃圾的主

要来源， 不仅污染了道路环境， 还增加

了道路安全隐患。 为此， 市人大代表呼

吁对“车窗抛物” 的行为“德法并举”，

严查“车窗抛物” 行为。

现状：“车窗抛物”危害大

取证难

“从法律角度上讲， 随意抛物是一

种故意行为， 明知会产生后果而放任严

重后果的发生， 如果致人重伤或死亡，

可能会触犯交通肇事罪， 将会被追究刑

事责任。” 市人大代表朱柯丁表示， 在

高速公路、 高架路等车流量大的道路

上， 随意“车窗抛物” 还会增加道路养

护人员及城市保洁人员的工作量， 对他

们的生命安全构成威胁。 据了解， 近年

来出现的环卫工人被撞事件， 超过三成

是由“车窗抛物” 所致。

但“车窗抛物” 往往是一个瞬间动

作， 通常不易被当场查获。 从已经查处

的“车窗抛物” 案例中来看， 多为市民

举报且附带视频、 图片等证据， 交警部

门再根据证据进行核实查证。 如果没有

第一时间固定证据， 处罚就很难进行下

去。

在朱柯丁看来， 目前对于“车窗抛

物” 的处罚偏轻， 导致违法成本过低。

《中华人民共和国道路交通安全法》

《中华人民共和国道路交通安全法实施

条例》 等法律法规， 都明确规定了驾驶

或者乘坐机动车时， 不得向车外抛掷物

品。 “但在具体的处罚上， 目前最多只

能罚款 200 元。” 朱柯丁说。

建议构建市民文明行为

的大数据评估机制

对此， 朱柯丁建议进一步加强利用

电子监控探头， 多措并举严查“车窗抛

物” 行为。 他建议将“车窗抛物” 提升

为交警部门的“违法行为查处” 重点项

目， 加强通过电子监控巡逻对于此类不

文明行为的抓拍， 借助电子监控视频取

证方式固定证据。 同时， 公安部门还可

以与市绿化市容局、 城市管理行政执法

局等相关部门联动， 开启“车窗抛物”

行政处罚模式， 严格执法， 多角度进行

路面监督， 全面查处此类行为。

除此之外， 进一步拓宽社会监督渠

道， 鼓励市民针对“车窗抛物” 违法行

为提供照片视频证据， 并加大监督奖

励， 呼吁广大市民积极行动， 认真履行

监督义务。

“应坚持‘德法并举’， 除了通过

加强教育提升内在的道德感和自律意识

之外， 还要依靠法律的外在监督作用。”

朱柯丁认为相关职能部门可以针对“车

窗抛物” 等不文明行为， 研究制定行之

有效的管理措施和相应的规章制度， 通

过法律形式将部分道德规范变为法律规

范， 制定相应条例， 完善检查监督、 投

诉举报、 教育指导、 奖励惩戒等文明行

为促进机制， 建立起宽严并济、 层级递

进的处罚条款。

朱柯丁还特别提出应构建市民文明

行为的大数据评估机制。“政府部门之

间、 企业以及社会组织应该实现信息共

享， 进一步打破信息壁垒， 充分利用现

有平台， 建立起有关市民文明行为的大

数据平台， 并进一步发挥市民行为大数

据评估机制， 跟踪记录好各类文明及不

文明行为， 逐步推动市民文明行为大数

据与个人信用等信息平台相关联， 以此

来规范市民个人行为。”

上海举报平台共受理“车

窗抛物”违法线索2万余起

市公安局在对市人大代表的答复中

表示， “车窗抛物” 不但妨碍其他车辆

驾驶人员的正常操作， 同时也影响市容

环境卫生， 为此， 《上海市道路交通管

理条例》 明确了专业运输单位的主体责

任， 规定企业要做好对所属驾驶员的日

常培训和教育， 提高驾驶员的文明意

识， 杜绝“车窗抛物” 等违法行为的发

生。 同时交警部门加大现场执法的力

度， 将此类违法行为列为日常执勤执法

重点， 据统计， 2022 年 1 月至 2023 年

12 月共处罚 320 余起。

但鉴于该种违法行为不易发现、 证

据难固定， 交警部门推出了群众视频举

报措施， 发动群众利用行驶记录仪抓

拍、 举报。 视频举报平台开通以来， 共

受理“车窗抛物” 违法线索 2 万余起，

“车窗抛物” 得到有效遏制。

下一步， 本市将加大执法管理， 将

“车窗抛物” 列为交通执法管理的重要

工作内容， 除日常执法执勤外， 结合

“砺剑” 专项活动， 定期对“车窗抛物”

等违法行为开展清查、 整治。 除此之

外， 本市还将创新执法方式， 探索使用

无人机抓拍、 查处“车窗抛物”， 进一

步提高执法效能。

公安部门将进一步利用好上海市道

路交通安全专业委员会平台， 发挥好部

门之间的协作机制， 特别是加强与绿化

市容、 城管执法等部门沟通， 互通信

息， 形成合力， 提高执法管理成效。 加

大对“车窗抛物” 的整治， 进一步减少

“车窗抛物” 违法行为的发生。

据透露， 上海警方还将向公安部交

管局请示， 建议将“车窗抛物” 纳入公

安部“公安交通综合应用” 系统， 着力

推进利用电子警察抓拍查处“车窗抛

物” 违法行为。

警方还将加强与市大数据中心协

作， 在现有的交通违法数据共享通道的

基础上， 进一步拓展数据共享渠道， 丰

富数据共享手段， 扩大数据共享的服务

对象。 简化违法信息的应用流程， 优化

办理手续， 出台更为简单、 便捷的办理

途径， 提高交通违法数据共享效率。
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“车窗抛物”引发重重安全隐患
本市将探索无人机抓拍“车窗抛物”
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